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令和元年度 第 2回 日進市立図書館協議会（視察研修） 議事録 

日  時 令和元年 12 月 13 日(金) 午後 1 時 00 分から午後 4時 00分まで 

場  所 みよし市図書館学習交流プラザ「サンライブ」 

委員出席者 

（順不同） 

（委員長）大津 正仁 （副委員長）足立 祐輔 

（委員）橋爪 綾香、佐合 廣利、松坂 旬子、近藤 洋子、酒井 早苗、 

丹羽 むつみ、萩野 章代 

委員欠席者 由岐 智美 

事 務 局 （図書館長）宇佐美 香津美（主幹）市川 英子（管理係長）安藤 英樹 

次  第 

1 あいさつ 

2 研修内容 

(1)みよし市中央図書館の概要について 

(2)館内見学 

(3)質疑応答 

(4)その他 

発 言 者 内               容 
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開 会（午後１時 30 分） 

 

（みよし市立中央図書館長あいさつ） 

 

（あいさつ） 

 

事前質問を頂いておりますので、最初にご説明申し上げます。 

（事前質問の内容と回答）  

（1）子ども読書活動推進計画の「学校における子ども読書活動

の推進」について。学校図書館への支援の取り組みが 2 点、①

「調べ学習用図書を計画的に整備します」②「各学校へ中央図

書館の資料を配送できる環境を整えます」と挙げられている

が、どのように学校と調整されていますかという質問ですが、

昨年度から学校支援用図書の予算が認められ、テーマを決めて

セットで学校へ 100 冊配本できるようになり、今年度も続けて

いるところです。同時に、上限を 30 冊とした団体への配本サ

ービスの枠内で、学校からの要望に応じて本を用意し、直接お

届けする事業も実施しています。これは、学校教育課の作業員

が定期で資料等を配送するのに併せて実施しています。また、

読書活動推進員が学校からの依頼に基づき、出向いて指導・助

言等を行う事業も行っています。学校への配本は、昨年は小学
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校 1 学年につき 2 セット、中学校には 3 セット、またポルトガ

ル語の絵本の要望があったことから 8 冊それぞれ購入し、トー

タル 652 冊で配本セットを整えました。今年度の予算において

も準備を進めているところです。  

 

（2）学習席の運用について。図書館利用者が試験等の勉強をするために、

学習席をどのように利用されていますかという質問ですが、開館当初は 1

階閲覧室 54 席分を主に学習席として利用されていましたが、席が少ない

というご要望があったため、ティーンズコーナーにあるカウンター6席、

2 階カウンター17 席、また建物外にある読書テラス 32 席の合計 109 席分

を学習席として開放しています。学校の試験期間中には、開館前に 2～30

人程度の列ができ、満席となることもあります。 

 

（3）駐車場問題について。複合施設での利用者からの駐車場について  

意見はありませんかという質問ですが、駐車場の現状として、建物北側の

敷地内に 33 台、更に北側の借地に 40 台、東側に市役所との共用として

230台の計 304台分あります。毎日 4回、10 時・14 時・16 時・20 時に駐

車台数を確認しています。それぞれの平均値は、敷地内の 33台中、10時

は 31 台、14 時は 32 台、16 時は 29 台、北側の 40 台中、10 時は 28 台、

14時は 35台、16時は 25台となっています。敷地内の駐車場に関しては、

常にほぼ満車の状態となっており、また各種講座やイベント等の開催時な

どは北側駐車場も満車となることがしばしばありますが、併せて市役所の

駐車場もご案内していることもあり、現状では特段のご意見をいただくこ

とはありません。公共交通機関においては、西側に名鉄バスの停留所が、

建物前にはさんさんバスの停留所がありますが、1 階総合案内にさんさん

バスの時刻表やバスの運行状況を表示するモニターを設置しており、これ

らを利用して来館される方もいらっしゃるものと推測されます。 

 

 事前質問の回答は以上となります。 

 引き続き、館内見学に参ります。 

 

（館内見学） 

 

（見学終了後）改めまして、ご質問等ございましたらお願いいたします。 

 

 学校への配本事業について、学校からのリクエストはどのように受けられ

るのでしょうか。 

 

 図書館から学校へ、要望する本の照会アンケートを行い、直接注文を受け

ています。注文の中から、教科書などを参考に選書したうえで発注していま

す。選書し、セットで賄える冊数を確保できるか確認しながら、コンテナ一

箱分以内を目安に発注しています。学校教育課へは、学校への配送・回収の

手配を依頼しています。 
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 各学校とのやりとりは、どのようにされていますか。 

 

 依頼書をＦＡＸでいただいています。希望するタイトルや貸出の日にちが

折り合えば、決定通知をＦＡＸ送信します。不備等があった場合は、電話連

絡にて確認しています。 

 

 市内に小学校が８校、中学校が４校ありますが、調べ学習や修学旅行など

で依頼の内容や時期が重なった場合の対応はどのようにされていますか。 

 

 依頼のあった順に貸出を行っているが、時期が重複した場合には返却予定

をお伝えし、了承されれば貸出を行うこととなります。学校配本とは別に、

100冊まで貸出可能な団体用の貸出カードもお持ちですので、先生が在架本

の中から探して借りていただくというご提案もしています。 

 

 学校図書館には司書はおられますか。 

 

 司書教諭を補助する図書館補助員はおりますが、勤務時間も短く、司書の

業務まではしていません。学校とのやりとりは、司書教諭を通じて行ってい

ます。 

 

 将来的に学校司書を置く予定はありませんか。 

 

 今のところありません。司書教諭の負担が増えると、貸出本の利用も減っ

てくるため、連携できる学校司書がいると望ましいと思います。 

 

 職員のうち、司書資格をお持ちの方は何名ですか。 

 

 生涯学習推進課内で図書館担当は 4名おり、うち資格所有者は 3 名です。 

 

 業務委託の職員数と、司書及び司書補の資格をお持ちの方は何名ですか。 

 

 のべ人数で 27名、うち 10 名が資格所有者です。 

 

 資格を持つ方は大勢おられますが、それに対して実際に業務に携わる方は

非常に少ないという印象がある中、かなり高い割合だと思います。 

 

 実際の勤務のべ人数は、平日 15 名程度、休日 17 名程度となっています。 

 

 子ども読書活動推進員とは、どのような方ですか。 

 

 職員 1名が司書以外にこの肩書を市から任命され、子ども読書活動推進計

画の全般に携わり、ボランティア養成など講座の企画も行っています。 

 

 遠方から講師を招くなど、魅力的な講座が数多くありますが、どのような
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予算体系でやっていますか。 

 

 講師の謝礼として 74 万円を計上しており、この中で読書講演会を 3 回、

単発や連続などを全 10～12 講座ほど実施しています。 

 

 12学校の蔵書数の図書基準は、100％を満たしていますでしょうか。 

 

 満たしていると聞いています。データベース化は学校教育課で行って  

おり、図書館とのシステム上の連携はありません。 

 

 図書館ボランティアは、いくつの団体がありますか。 

 

 7団体、約 50名ほどです。 

 

 ボランティア同士の連絡会や交流、研修はされていますか。 

 

 読み聞かせのボランティアには関わっていますが、基本的に交流などは自

主的に行っていただいています。養成講座は随時行っていますが、既存のボ

ランティア向け研修会は、実施したものの受講者数が全体の半数以下であっ

たという経緯があり、誰もが受けられる講座という形にしています。 

 

 よろしいでしょうか。ご不明な点等ございましたら、別途お尋ねください。

本日は、お越しいただきありがとうございました。 

 

 ありがとうございました。 

 

 

午後 3 時 40 分終了 

 


